

El Corresponsal de París  
Hoja autógrafa diaria

Servicio de la prensa española

Redacc.<sup>n</sup> y Admón  
17 y 19 rue Mauberge  
París.

Año V. ~ N.º 688.

París 5 de Abril de 1889.

En situación.

Como dejábamos traslucir en nuestra correspondencia de ayer, el Gobierno no ha querido en <sup>ninguna</sup> ~~ninguna~~ <sup>ninguna</sup> ~~ninguna~~ la ocasión que le ofrecía la vergonzosa fuga del general Boulanger, para renunciar a las persecuciones intentadas contra él y con tanto ruido anunciadas. En efecto: la demanda en autorización del procesamiento del general quedó ayer presentada y votada sobre el terreno por una gran mayoría de la Cámara. — Quizá la equivocación esté de nuestra parte; pero creemos sinceramente que ese voto, en las condiciones en que ha sido emitido, más que otra cosa, lo que hará será atenuar en gran manera la deplorabilísima impresión que la marcha repentina del general Boulanger había producido en una parte considerable de sus partidarios.

El requisitorio del nuevo Procurador general — que publican hoy todos los periódicos y q.<sup>o</sup> no reproducimos por su larga extensión — reprocha al general Boulanger de haber, en 1871, "hecho dirigir por su regimiento una petición declamatoria a la Asamblea nacional"; de haberse "aprovechado de su misión a los Estados Unidos — cuando el Centenario — para entablar en dicho país relaciones financieras que más tarde ha sabido utilizar"; de haber "trabajado únicamente, durante su paso por el ministerio de la guerra, a crearse una popularidad de mala ley"; de haber entretenido relaciones con Mr. Rochefort, con Mr. Bliebanc, con el príncipe Napoleón, con el príncipe Víctor y con el conde de París. El Procurador general considera todos estos actos como característicos del complot contra la seguridad del Estado, que es el delito por el cual se intenta llevar al general Boulanger ante el Senado, constituido en alto tribunal de justicia. — En todo caso, habrá de convenirse en que este complot era conocido ya de todo el mundo en sus más pequeños detalles. Los periódicos lo habían divulgado

ya ya mucho tiempo; nosotros no hemos cesado de hablar de ello en casi todas nuestras correspondencias, de algunos meses a esta parte: en fin, que nada hay en todo eso que no fuera conocido, o al menos conocido.

En realidad, el requisitorio no menciona más que dos hechos, relativamente nuevos:

En el mes de febrero del año anterior, el gobernador militar de París hubo de ser advertido, parece, de que el general Boulanger trataba por todos los medios de hacerse partidario en el ejército, procurando arrastrar a su causa, especialmente, a los oficiales de la guarnición de París. El requisitorio ve en este hecho un acto característico del atentado. Aceptemos por un momento que el Procurador general, en este punto, tenga razón - bien que la ejecución o la tentativa (que son las cosas que podrían constituir el atentado bajo el punto de vista legal) no pueden resultar, en nuestro concepto, más que de un acto material perfectamente probado -; pero, acordándose todo el mundo de que en aquella época era presidente del Consejo el mismo Mr. Tirard que se halla al frente del actual gabinete, lo natural es que nos preguntemos todos a una: ¿cómo se explica que Mr. Tirard no conociera entonces aquella tentativa, y, si llegó a conocerla, por qué la dejó pasar sin correctivo y ha esperado justamente un año o más para sentirse emocionado por ella?

Otro hecho contiene el requisitorio, y es si que, si llegara a demostrarse, sería de una absoluta gravedad y debería, a nuestro juicio imparcial, ser severamente castigado. Si hemos de creer lo que dice el nuevo Procurador general, el general Boulanger tenía preparado un movimiento insurreccional para el 14 de julio del año último; su desafío con Mr. Floquet fue la causa de que abortara el proyecto. Pero aquí, racionalmente pensando, se impone todavía una reflexión: si esto es verdad; cómo se comprende que el gabinete Floquet no tuviera de ello conocimiento, y, si lo tenía, cómo se explica que no haya presentado inmediatamente la demanda a la Cámara para perseguir al general rebelde?

Un movimiento análogo parece que había sido preparado también para el mes de febrero de este año. Finalmente, el general Boulanger es acusado de haber "solicitado, corrompido o intentado corromper a un número considerable de funcionarios civiles"; en qué circunstancias y con qué objeto? Esto es lo que no dice o lo que ha olvidado decir el requisitorio.

Paris 5 abril 1889.

F. 3.

No queremos, examinar, por el momento, lo bien o mal fundado de estas persecuciones; no contentaremos con decir que, al igual que el restablecimiento del escrutinio por distritos, como la supresión de las elecciones parciales, como el proceso penal contra la "Liga de los patriotas", ellas tienen un defecto capital: y es que parecen una respuesta tardía y trasnochada a las últimas manifestaciones del sufragio universal.

Esas persecuciones tienen, además, el inconveniente de mostrar ante el país la poca solidez con que ciertos republicanos sustentan sus convicciones. Aquellos mismos cuya política consistía no ha mucho en reclamar a voz en cuello la supresión del Senado, quieren ahora que el Senado se convierta en tribunal supremo para juzgar en adelante todos los llamados crímenes políticos. Eran contrarios a toda jurisdicción excepcional, y no tienen escrúpulo en transformar en tribunal de excepción un cuerpo político que desde hace catorce años no cesan de denunciar como la única causa de todos los males de la República.

Por lo demás, no es el Senado el que puede pronunciar una condenación eficaz contra el boulangismo, sino el sufragio universal, y el medio de ganarse el sufragio universal hemos de repetirlo aquí por centésima vez - no es haciendo una política exclusivamente de represión y de combate, sino una política de sentido común, de expansión y de tolerancia.

\* \* \*

Cuatro palabras para terminar acerca de la sesión de ayer, en la que quedaron autorizadas por la Cámara las persecuciones pedidas por el Gobierno contra el general Boulanger. La mayoría que obtuvo el gabinete en este asunto fué de 150 votos, habiendo durado los debates hasta las once y media de la noche.

Esta larguísima jornada parlamentaria fué señalada por una serie innumerabilísima de incidentes. En cuanto a la violencia que revistieron en su mayor parte estas tempestades del hemicycle, sería imposible tratar de describirla como no fuera copiando al pie de la letra el compte rendu oficial, cuya lectura nos tra dejado esta mañana verdaderamente estupefacto.

"Habíamos ya visto en el Palacio - Borbon - dice un periódico - terribles tumultos y escándalos mayúsculos; pero nunca nos había sido dado contemplar un desencadenamiento tan inusitado de pasiones y de odios; jamás el ruido y el escándalo habían sido como ayer tan persistentes, ni jamás habíamos vis-

Paris 5 Abril 1889.

F. 4.

to seguirse de tan cerca las escenas de sensacion...."

Dijutado hubo como Mr. Baudry-d'Asson (bonapartista) que, después de haber incurrido por dos veces en la censura, saltó de los bancos convertido en energúmeno, encarándose con el presidente de la Cámara y empujándole los puños.....

Toda descripción resultaría ya pálida después de este detalle. Corramos, pues, un velo, y dejemos toda la responsabilidad del escándalo al Gobierno que lo ha provocado y a los antiparlamentaristas que lo han promovido

Recepcion academica. - Ayer tuvo lugar en el Instituto de Francia (Academia de la lengua) la solemne recepcion del nuevo academico Henri Meilhac, uno de los autores dramaticos más distinguidos del teatro francés contemporáneo. La concurrencia que acudió a presenciar dicha recepcion fue numerosa y brillantísima, habiendo sido extraordinariamente aplaudidos lo mismo el discurso del recipiendario - cuyo tema estaba basado en el elogio de su antecesor en el banco que ocupaba, el fecundo y aplaudidísimo autor dramatico tambien Eugenio Labiche - que el discurso de contestacion del academico Jules Simon, verdadero chef d'oeuvre de diccion y de estilo, que puede figurar entre lo mejor que se ha escrito en estos últimos tiempos sobre critica del arte dramatico.

El proceso contra la "Liga de los patriotas" - Ha quedado terminada la vista del ruidoso proceso. Ayer le tocó el turno de defensa al diputado Mr. Laguerre, quien hizo un discurso acabadísimo como refutacion a los cargos formulados contra la Liga por el fiscal-substituto en su discurso-requisitorio pronunciado el dia anterior. - La audiencia quedó suspendida hasta mañana sábado, en que el tribunal se reunirá de nuevo con presencia de los acusados para comunicarles la sentencia.

Kossuth moribundo. - Escriben de Turin que Kossuth, el gran patriota húngaro, encuentra en un estado de salud desesperado. - Anteayer estuvo a verle una comision de compatriotas suyos para rogarle que se decidiese a volver a los antiguos lares. Acierto ya y al borde del sepulcro, el viejo general revolucionario les contestó con las lágrimas en los ojos, señalándoles el pasado sillón de baqueta en q. estaba enclavado: - "Imposible! La tumba me llama y debo resignarme."

Botan. - 30/0 85'25" = Suiza: 2226'25" = Panamá: 52'15" = N. de España: 343'75" = Navarra: 280'")